

## CORRESPONDANCE ROMAINE

Rome, le 28 mai 1902.

**E** gros événement de la semaine a été la venue du Schah de Perse à Rome, la visite qu'il devait faire au Vatican, puis qu'il n'a pas faite et les conséquences qui en ont résulté.

— Il était certain que le Schah de Perse voulait présenter ses hommages au pape. Il l'avait vu dans son précédent voyage à Rome. Alors il logeait à l'hôtel, et était en parti pour aller au Vatican ; c'est dans le même logement que le cardinal Rampolla était venu lui rendre la visite au nom du pape. Or, cette fois, le programme devait être un peu différent. Car le Schah, voyageant en forme officielle, était l'hôte du roi, devait habiter le Quirinal et se servir des carrosses de la cour. Dès qu'il fut arrivé, il manifesta son désir de voir le Souverain-Pontife et agréa en bloc le cérémonial particulier qu'il fallait suivre.

— Ainsi il fut décidé qu'il ne se servirait pas des voitures du Quirinal pour aller au Vatican, et qu'il ne partirait pas du Quirinal. Il irait déjeuner chez son ministre, le prince Malcolm-Khan au palais Roccagiovine. Ce prince, qui est ambassadeur près le roi d'Italie, ne pouvait l'accompagner au Vatican, et on proposa au Schah de prendre avec lui l'ambassadeur de Belgique auprès du Saint-Siège, qui avait été autrefois ministre de Belgique à Théhéran et était en très bonnes relations avec le souverain. Le Schah préféra faire venir de Vienne son ambassadeur, et tout paraissait réglé.

— Mais le Vatican eut une dernière difficulté. Il fallait que le cardinal secrétaire d'Etat rendit la visite. Or il ne pouvait la rendre au palais de l'ambassadeur, parce que ce palais étant le siège d'une ambassade auprès du Quirinal, rien n'empêchait que le cardinal Rampolla n'y trouvât réunis des ministres, des généraux ou d'autres personnages officiels. Et peut-être qu'en Italie on se serait donné le malin plaisir de mettre dans l'embarras le représentant du Saint-